

que avia quedado con parte del exercito, y caballos al resguardo, pasaron adormir a vnas caserías.

18. Al otro dia fueron a Quauhtitlá, que le hallaron despoblado, pasaron a Thenayuca, que los recibieron, aunque pocos, sin resistencia, y de alli a Azcapulco, y llegaron a Tacuba donde hallaró las azequias mas anchas, y al Pueblo puesto en defenza no les valió, porque vencieron, saquearon, y quemaron algunas casas; detabieronse alli seis dias en q huvo de Mexico algunas escaramuzas, y desafíos de Mexicanos con Tlaxcaltecas, en vn encuentro vsaron de ardid los Mexicanos, porque por la calçada se fueron retirando como que iban de vencida, y pasada vna puente salieron con impetu, y de golpe tal, que el Alferéz Juan Bolante cayò de la puente al agua con su Vandera, y a no defenderlo se lo llevará los Mexicanos, murieron cinco Soldados en esta refriega peligrosa, y por no ponerse en otra mandò, que por el mismo camino volviesen a Tezcucó, y antes de salir vn Indio Mexicano corrupto salió de las canoas a desafiar a los Tlaxcaltecas, fallio vn Soldado, y a esto cadas lo fue siguiéndolo, y si no se ocupan en la muerte de vn Principal los Mexicanos, estubo en peligro de que se lo llevaran vivo.

19. Llegaron a Aculman donde se quedò descansando dos dias Cortez, los Tlaxcaltecas viéndose ricos pidierò licencia para irse algunos a dexar los despojos, Cortez la dio, y dixo a Ojeda, y a otros Capitanes, que les quitaran del oro que tenían, y por esso al amanecer se hallò, q faltaba el tercio de la gente, y al otro dia la mitad por lo qual ordenò, que nada de despojo se les quitara en adelante.

20. Luego que Cortez llegò a Tezcucó fueron a pedirle socorro los de Chalco, y como es Provincia, que abunda de mayz, y leña, y otras legumbres importaba conservarla, y assi despachò a Sandobal que salio con doscientos Soldados, y veinte de a caballo con vna Compañia de Tlaxcaltecas, y otra de Tezcucó en 12. de Marzo fue a dormir a vna caseria de Chalco, y alli se le juntaron hasta quarta mil de Huexotzinco, y Quauhquechula, de alli fueron a Chimehguacan sugeto

a Chalco, donde las espías dieron noticia como aguardaban en el campo los Mexicanos, al otro dia yendo en orden salierò al camino, y dádoles vn Santiago los desbarataron, llegaron a Guatepec donde estaba vna huerta, y entre batallas que tuvieron bien reñidas, porque hirieron muchos Soldados, y cinco caballos, y Gonzalo Dominguez cayò con el caballo de que murió con sentimiento de todos, fallieron con victoria, y tuvieron en Guatepec buena preza de mantas, y algodón, estando comiendo avisaron los Corredores de a caballo, que venian los Mexicanos, a toda diligencia les salieron al encuentro, y les dio Dios victoria.

21. Al otro dia embió Sandobal a llamar a los Caziquez, y a los de Yacapiztla, que con descomedimiento respondieron. Huvo duda, y consulta si avian de acometer, assi por estar muchos heridos, como por la dificultad de la entrada, que estaba como del Peñol dificultosa, determinaronse, y aunque con algun peligro, yendo por delante Sandobal aunque descalabrado, y otros Capitanes, muchos fueron muertos, y despenados, y tanta la sangre, que vn arroyo que corre del lugar por grande rato corrió teñido. Volvieronse de alli con los despojos a Tezcucó, y apenas avia llegado quando vienen los de Chalco a pedir socorro. Causò a Cortez desabrimiento juzgando, que era omisión de Sandobal y con alguna pesadumbre lo hizo volver, quando llegò hallò que se avian valido los de Chalco de los de Huexotzinco, que estaban cerca aquella noche, y que vencidos los Mexicanos, y muertos muchos estaban victoriosos. llevó los captivos a Tezcucó, y fabida por Cortez la relacion de lo pasado le dio las gracias agradecido.

22. El Sabo Santo a fin de Marzo vinieron los de Chalco a pedir socorro, y por ser la Provincia, q le era de mas provecho para la abundancia de mayz, leña, y bastimentos, y por estar en el camino para Tlaxcala se dispuso a salir en persona a 5. de Abril Viernes despues de la Resurreccion con trescientos Soldados, y treinta de a caballo, veinte Escopeteros, y quinze Ballesteros, muchos Tlaxcaltecas, y Tezcucanos, con el salio Julian de

Al

Alderete, y el Padre Fr. Pedro Melgarejo dexò a Sandobal con muy buena copia de Soldados, y caballos en guarda de los Bergantines. Fue a Chalco, y Tlalmanalco donde hizieron noche, previnolos para la Conquista de Mexico, pasò a Chimalhuacanchalco donde se le juntaron mas de veinte mil aventureros de Huexotzinco, Tlalmanalco, y otros Pueblos, por el pillaje, tubieron noticia como aguardaban guarniciones de Mexicanos, fueron con orden, y pasando por medio de vnas sierras les daban grita de arriba, llegados a vn Peñol ordenò a Pedro Barba Capitan de Ballesteros, y a Christobal del Corral Alferéz procurasen subir, y fueron tantas las galgas, que viendo havian muerto tres Soldados les hizo señas que baxasen, y desde otro Peñol con los arcabuzes mataron algunos Indios, y deteminaron pedir paz, bajaron, y se rindieron. Embió al Capitan Pedro de Yezio, y a otros a que viesen lo que avia, y por no faltar al orden no cargaron con algunas ropas, q avia buenas. Supolo Cortez, y dixo, pues para que os embiaba yo sino para que os aprovechades vosotros.

23. Prosiguieron a Guastepec, y fallieron al encuentro los Mexicanos, que desbaratados huyeron a los montes, hospedaronse en la huerta de Guastepec, y estando comiendo vinieron los enemigos, pero a toda diligencia se pusieron en orden, y fueron desbaratados.

CAPITULO III.

De la Conquista de Cuernabaca, Alias Quauhnahuac.

24. Salieron por Yantepec donde lo hallaron desierto, mandò q quemaran algunas casas, y vinieron rendidos. En otros Pueblos fueron recibidos, llegò a Cuernabaca donde estaban prevenidos, y estando vna barranca de por medio peleaban con valor, pero buscando paso lo hallarò por vn Rio, que esta a la parte del Ingenio de Amanalco, figuieron a los de a caballo muchos de los Indios, y viendose por las espaldas cogidos los de Cuernabaca, huyeron con alguna mortandad.

Hubo buenos despojos de ropa fina, y vinieron de paz rendidos: estubo alli Cortez tres dias, y asentado el vasallaje salio para Xochimilco.

25. Ay de Xochimilco a Cuernabaca vna cuesta, y bajada de ocho leguas sin agua donde padecieron los Soldados sed, y en llegando al primer Pueblo, que seria el que oy llaman San Miguel Topilejo, quedò su necesidad satisfecha, y descansaron alli, aquella noche corrió el aviso, y quando a la mañana bajaron a Xochimilco, y hallaron prevenidos de guerra a los del Pueblo, y quitadas las puentes, arrojaronse por la azequia, y retirados, y vencidos tubieron aquel dia buenos despojos, en particular en vnas casas grandes donde hallaron algunas joyas, y ropa, aquella noche pusieron guardas, porque supieron que venia socorro de Mexico, y llegando en canoas los rechazaron, y fueron a otra parte a desembarcar, al otro dia fue la batalla muy reñida, poque por tierra, y por canoas vinieron los Mexicanos con las espadas de los Españoles, q quedaron muertos la noche triste, con lázas, y flechas, cogieron en medio al exercito, y Cortez acudiendo a todas partes con el caballo rendido se arrojò a pie, y estubo en peligro, que se cogieran los enemigos a no acudir Christobal de Olid, y otros Soldados, que le socorrieron, y salio herido en la cabeza, y Christobal de Olid, y los demas Capitanes viendose heridos trataron de retirarse a vn alto de vn mote pequeño de dode pudieron de tantos defenderse, y ofenderlos. Fueron retirandose hasta llegar a Cuyoacan, que lo hallaron despoblado, donde con harto riesgo hizieron noche dando gracias a Dios de aver escapado del peligro aunque los mas heridos, y con la pena de que se huvieran llevado quatro Soldados vivos, q estando en el pillaje de las casas grandes los cogieron.

26. A la madrugada procuraron salir para Tacuba con las Vanderas tendidas, en el camino tuvieron encuentros con algunos escuadrones Mexicanos, que les fallian al camino, en vna de ellos se apartò Cortez con diez de a caballo a vna zepeda de Mexicanos, que dando sobre ellos hirieron dos caballos, y cogieron dos mo-

KKK

ZOS

Llegan a Tacuba, y los saquean.

Peligro de Españoles.

Buelvese Cortez a Tezcucó

Sandobal en favor de Chalco.

Sale Cortez para Chalco.

Guerra en Cuernabaca.

En Xochimilco

Encuentro peligroso

Retiranse a Cuyoacan.

Prenden dos mozos de espuelas.

zos de espuelas de Cortez, que se dezian Francisco Martin, y Pedro Gallegos, y los llevaron a Mexico, y con los quatro Soldados los sacrificaron vivos, y viendo que tardaba Cortez salieron algunos Capitanes a encontrarle, y le hallaron triste por la desgracia de sus dos criados sobre la perdida de siete Soldados.

27. En Tacuba estubieron descansando, y subiendo al Cu desde allí divisaron la Ciudad de Mexico, y acordándose Cortez de los que avian quedado muertos la noche triste, y con el sentimiento presente se entristeció, y dio tierros suspiros, el Padre Fr. Pedro Melgarejo le consoló con razones, y el Contador Julian de Alderete le procuró alentar trayendo a la memoria casos de guerras, y victorias alcanzadas. Viendo, que se les avia acabado la polvora, y gastado las flechas, y que estando a Mexico cercanos podian peligrar, salieron a Escapuzalco lloviendo, y de allí a Tenayuca, y Quauhuitlan, que aunque los hallaron despoblados de gente se favorecian del aguafero en las casas, de allí fueron, aunq̄ cō lodo por las muchas aguas, hasta a Culman Pueblo fugeto a Tezcucō dōde descansaron.

28. Luego que D. Fernando Iztlixotlil Rey de Tezcucō supo la llegada fue a dar la bienvenida con refresco, y Gonzalo de Sandobal con los Soldados fueron a Tezcucō donde fueron de todos bien recibidos. En esta ocasion, y tiempo dize Bernardies que fue la conjuracion de Villafañã como se refiere en el cap. 1. antecedente, num. 11. y desde entonces señaló doze Soldados de guardia a su persona, que ya le echaba menos su autoridad.

CAPITULO IV.

De las disposiciones para el cerco, y Conquista de Mexico.

29. **Y**A estaban los Bergantines en disposicion de botarlos al agua, y en canal con la capacidad necesaria a recibirlos; ibanse adelantando las prevenciones. Mandó a los Pueblos de Tezcucō hazer

Casquillos, y Zaetas, dandoles la muestra, y se hizieron cinquenta mil Casquillos mejores, que los de Castilla, y Zaetas emplumadas con engrudo de la tierra, que llaman Tzauhtli, registraron las municiones, requirióse la Artilleria, hizo que se errasen los caballos, dió hilo de Castilla para que tubiesen dobladas cuerdas los Ballesteros, y nuezes dobladas, y a Pedro Barba Capitan de Ballesteros cometió la distribucion de lo que le tocaba. Asistia Cortez, que personalmente a todo en facciones militares cuyo peligro procede de faltas ligeras, pide prodigios la providencia.

30. Avisó con Alonso de Ojeda a Tlaxcala como trataba de empezar el cerco a Mexico, y en el interin que se juntaban los exercitos se iban echando al agua los Bergantines, obra que se consiguió con felicidad, debiendose tambien a la industria de Martin Lopez como victima perfeccion de la fabrica. Dixose antes Missa a el Espiritu Santo, y en ella comulgó Cortez con todos los Españoles. Bendixó el Sacerdote los Buques, dióse a cada vno su nombre segun el estilo marítimo, no se saben los nombres, si bien presumió alguno, que serian los de los Santos Apostoles, porque Cortez fue muy devoto del Principe de los Apostoles San Pedro, y de Santiago.

31. Aplicó Cortez a cada Bergantin doze Soldados con vn Capitan, y doze Remeros, seis por banda que hazian Españoles, y vna pieza de Artilleria. Los Capitanes fueron Pedro Barba de Sevilla, Garcia Olgin de Caceres, Juan Portillo, Juan Rodriguez de Villafuerte, de Medellín, Juan Xaramillo, de Salviatierra, Miguel Diaz de Auzaragenes, Francisco Rodriguez Magarino, de Merida, Christobal Flores de Valencia, D. Juan de Carabajal, de Samora, Geronimo Ruiz de la Mota, de Burgos, Pedro de Briones, de Salamãca, Rodrigo Morejon, de Lobera, Antomo Sotero, de Samora dandoles la polvora necessaria con sus ballestas, y demas instrumentos militares.

32. Entre tanto que se introducia los adherentes que daban espíritu a los Bergantines, de Xarcias, Velas, y Banderas, presentaron muestra en esquadro los Españoles

cuyo

cuyo exercito constaba de novecientos hombres, los ciento, y noventa y quatro con arcabuzes, y ballestas, los demas con espadas, rodela, y lanzas, ochenta y seis caballos, y diez y ocho piezas de Artilleria, las tres de hierro, gruesas, y las quinze Falconetes de bronze con suficiente polvora, y balas; esto fue a veinte de Mayo segūdo dia de Pasqua de Espiritu Santo.

33. El dia siguiente salió Cortez con sus Capitanes a los Tlaxcaltecas, que llegaban vn quarto de legua, de Tezcucō a recibirlos venian con gran orden, y muy luzidos, cada Capitania de por si, y con sus Vanderas tendidas con la Ara blanca que tiene por Armas, con penachos, arcos, flechas, lanzas, y macanas; abrazó Cortez a los Capitanes, y fue a darles alojamiento, el numero era de casi sesenta mil Soldados, vinieron por el otro camino los de Guaxotzinco, Chalco, Tlalmalcalco, y Cholula aunque el numero era menor, hasta treinta mil, los traia la libertad que deseaban, y los despojos considerables, que esperaban, hizo a todos por medio de los Interpretes vna breve plática, y mandó, que descansasen aquel dia, deshechos de empesar el cerco, que solicitaba.

CAPITULO V.

Del Cerco que se hizo a Mexico, y el principio de la Conquista de la Ciudad.

34. **D**ispuesta la entrada por la Laguna determinó (con parecer de seis Capitanes de quienes tomaba consejo) ocupar a vn mismo tiempo las tres Calzadas de Yztapalapa, Tacuba, y Cuyoacã, y dividió en tres partes el exercito la de Yztapalapa, encargó a Gonzalo de Sandobal cō ciento, y cinquenta Españoles a cargo de los Capitanes Luis Marin, y Pedro de Yezio, dos piezas de Artilleria, y veinte y quatro caballos, y toda la gēte de Guaxotzinco, Chalco, y Chololan, que serian cerca de quatroenta mil, a Pedro de Alvarado la de Tacuba como Cabo principal, con ciento y cinquenta Soldados en tres Compañias a cargo de los Capitanes Jorge de Alvarado, Gutierrez de Bada-

joz, y Andres de Monjaras, con dos piezas de Artilleria, treinta caballos, y treinta mil Tlaxcaltecas, el Ataque de Cuyoacã llevó a su cargo Christobal de Olid Maestro de campo con ciento, y sesenta Soldados en tres Compañias, de Francisco Verdugo, Andres de Tapia, y Francisco Lugo, con treinta caballos, dos piezas, y cerca de treinta mil Tlaxcaltecas, y confederados.

35. Salieron juntos Christobal de Olid, y Pedro de Alvarado a dormir a vn Pueblo de Aculman de la jurisdiccion de Tezcucō, y aviendo ocupado Pedro de Alvarado con sus Soldados las casas con ramos verdes en las azoteas señaladas, hubo pesadumbre entre los Soldados por el hospedaje de parte de Christobal de Olid, y llegando a noticia de Cortez les embió reprehencion sobre el caso.

36. Ofreciose otro embarazo, porq̄ Xicotencatl a cuyo cargo estaban las primeras tropas de Tlaxcala se determinó a desamparar el exercito convocando algunas Compañias, que a su instancia se ofrecieron a asistirle, y valiose de la noche para volverse, vnos dizen, que con intento de alçarse con el Cazicazgo de Chichimecateuhli, Capitan que vino cō los de su nacion, otros, que por vna desalabratura, que hizieron los Españoles a Pilteuhctli su primo a quien dieron licencia para que se volviese a curar, porque no lo supiese Cortez, que castigaria a los Españoles por ella, segun era puntual en la justicia, otros, que por amores de vna Dama, pero lo mas cierto fue, que le duraba toda via el odio a los Españoles, y el parecer que dió de las pazes con los Mexicanos. Despachó Alvarado la noticia a Cortez, porque le cupo en su exercito, y al punto embió tres Compañias de Españoles con Tezcucanos, y Chalcos, con orden de que si a caso se resistia lo mataban, y executose el a horcarlo, andaba la providencia de Cortez tan adelantada, q̄ previno este lance, y participó a Tlaxcala la noticia de quan mal hablaba de la faccion, desacreditando la empresa, y el Senado de la Republica respondió, que el delito de amotinar los exercitos era digno de muerte, y que siendo necesario executara en qualquiera el castigo, como ellos

Kkk 2

ellos

ellos lo executarian estando presentes, y assi no hubo queja de su muerte, ni aun de su mismo Padre D. Lorenzo de Bargas, q assi se llamo Xicotencatl el viejo.

37. Llegan Christobal de Olid, y Pedro de Alvarado por Tenayucan, y Azcapuzalco a Tacuba, que despoblada sin resistencia la ocuparon, donde tienen noticia, que los exercitos Mexicanos amparaban los cõdutos de la agua de Chalpultepec, salieron contra ellos, y aunque hizieron resistencia ganaron el Puerto, y quebraron los Españoles por quatro partes los cõdutos, fuese de alli Christobal de Olid a Cuyoacan a ocupar el puesto.

38. Tomò a su cargo Cortez la entrada por Laguna en los Bergantines, y dando tiempo a que Sandobal llegase a Yztapalapa, dexando en Tezcucò bastante numero de gente para amparar la plaza de armas. Embarcado con Yxtioxochitl

Quiebra los condutos.

Salen los Bergantines.

Rey de Tezcucò salio a señorearse de la Laguna, y encontrando con vn motesillo llamado Tepepel, que està en medio de la agua en vna Isleta con gente que le daba grita saltò en tierra con ciento, y cinquenta Soldados, y a poco tiempo castigò el desacato matando muchos, y perdonando a otros por no ensangrentar en los rendidos los azeros.

39. Lograda esta viva empresa descubrió gran numero de Canoas, que salia a pelear con los Bergantines avifados de los humos que hazian los del zerrillo, iba por delante mas de 500. y a poco rato hizieron alto, y se juntaron mas de quatro mil. Dispuso Cortez en forma de media luna sus Bergantines, y a vista de los enemigos hizo alto para entrar en la batalla con toda la respiracion de los Remeros, porque hazia calma, que dexaba todo el movimiento a la fuerza de los brazos, pero la Providencia Divina, que se declaraba por los Españoles dispuso vn viento favorable por la Popa, y alentados con el cerraron a vela, y remo, llevando se quanto encontraban, porque peleaba el viento dandoles con el humo en los ojos, los Arcabuzes, y Artilleria sin perder tiro, los Bergantines echando a pique cõ las proas a las Canoas menores, perdidos los enemigos la mayor parte de su gente, y les obligaron a retirarse a las azéguas de la

Victoria de los Bergantines.

Ciudad, victoria en que cobraron credito de incontrastables los Bergantines, quedando por los Españoles el dominio de la Laguna.

40. Retirado a vn puesto, que se llama Acachinanco embió a llamar Cortez a los Mexicanos, y dio la razon de aquella guerra, prometiòle paz, y ellos no la quisieron admitir. A la mañana al querer tomar el rumbo para Yztapalapan se descubrió otra grueza armada de Canoas, que navegaban a Cuyoacan. Llegò Cortez a tiempo que Christobal de Olid peleaba en la Calzada, pero al descubrir los Bergantines huyeron las Canoas amedrentadas, hizo Cortez abrir vna puente, y al otro lado huvieron de pasar quatro Bergantines, y los enemigos se retiraron al ultimo reparo, y dando la vuelta para Yztapalapa, hallò, que contra Sandobal peleaban las Canoas, por agua, y desbaratados huyeron, hallaronse algunos prisioneros, y bastante despojo, no tanto por la riqueza, como por la recreacion de los Soldados, con que salio Sandobal del conflicto, porque aviendo desbaratado algunos socorros de Mexicanos, y quemado algunas Canoas, pasó a ocupar vna casa grande que distaba poco de la tierra, facilitando el paso con algunas faginas, y apenas lo consiguieron quando abanfaron las Canoas, que estaban enzelada, y se hallò con el paso desechò, y ofendido de las casas vecinas desde los terrados de q se librò con la llegada de los Bergantines.

41. A la mañana con el cuydado de la Calzada hallò, que Christobal de Olid avia ganado el primer fozo (porque los Mexicanos levantaban las puentes, avia a trechos fozos, y trincheras, industria para su defenza) y que acercandose el socorro de los Mexicanos iban los Españoles retirandose, y no pudiendo sufrir la retirada saltò a la Ribera, y con algunos Soldados hizo que se retirasen los enemigos a vn adoratorio poco distante de la Ciudad, en cuyas torres, gradas, y cerca se descubria gran numero de gente con vozeries, muchas armas, y plumas, hizo sacar Cortez dos, ò tres piezas de Artilleria, y bajando el punto a la bateria hizo gran daño, y con ella se ganó sin contradiccion el Puerto, que oy es el matadero, que

Ayuda en la Calzada.

Victoria de Yztapalapa.

Ganada el adoratorio.

q se llama Xoloc, pasó a otro cercano, q se llama Huiztilan, donde està oy el Hospital de Jesus Nazareno, y le ganó, quiso ocuparle, y con consejo de los Capitanes lo dejó por entonzes, hallose Sandobal en esta batalla, y salió en vna pierna herido de vna flecha, y en el camino ganó vn Pueblo cercano a Mexico.

42. Tubo noticia Cortez de Pedro de Alvarado que por la calzada de Tepeaquilla, que oy es Guadalupe entraban socorros, y embió a Sandobal a que la ocupara, que hallandola despoblada fue facil ocuparla. Iban por las dos Calzadas batiendo reparos, y cegando fozos, para facilitar la entrada. Pedro de Alvarado por la parte de Tacuba llegó a poner fuego a las primeras casas de Mexico, y quando llegó Cortez a reconocerlo hallò que le avian muerto ocho Soldados, perdida en que se mezclò el sentimiento con los aplausos de su valor.

Sandobal para Guadalupe.

CAPITULO VI.

De varios Ardidés, que los Mexicanos usaron para defenza de la Ciudad.

43. O Braba en los Mexicanos el valor con que se avian criado en la militia, y pasaban de valientes a discursivos, hallaron industria para fortificar sus Calzadas aviendo limpiado los fozos que iban cegando los Castellanos, en que lograron algunos golpes, y fue ardid que ocasionò muchas perdidas en los Españoles, de noche hazian algunas salidas con fin de inquietar los quarteles para fatigar con la falta de sueño a los enemigos, y esperarlos despues con tropas de refresco.

Limpian los fozos.

44. En nada se conociò su habilidad como en hazer treinta embarcaciones de Piraguas empabesadas con tablones, fixaron gruesas estacas en el agua para que dando en ellas los Bergantines se maltratasen. Salieron vna noche a ocupar emboscados vnos carizales, a la mañana echaron vnas Canoas para que dexandose ver se retirasen a la emboscada. Vieron los dos Bergantines de Pedro Barba, y Juan de Portillo, arrojaronse tras de la presa, que juzgaron iban cargados de bas-

Emboscada del enemigo.

timento, y dieron en el lado de la estacada oculta, y aun mismo tiempo salieron las Piraguas, y aunque se defendieron los Bergantines, y connadadores procurarò quitar el embarazo de las estacas, salieron los Bergantines maltratados, heridos los Españoles, murió Juan del Portillo peleando, el Capitan Pedro Barba con heridas penetrantes, que dentro de tres dias lo acabaron.

45. Tardò poco la venganza, porq volvieron los Mexicanos a usar de la emboscada, tubo noticia Cortez, y ordenò, que fuesen seis Bergantines a emboscar, y usando de la misma estratagemas al salir las Piraguas a dar alcance al Bergantina, q ya juzgaban preso por fatigado, salieron al encuentro los Bergantines, que disparando la Artilleria se llevó gran parte de las Piraguas dejando a las demas en estado, que ni el temor encontraba con la fuga, ni la turbacion las apartaba del peligro. Fueron prisioneros algunos nobles con ellos embió a combidar con la paz, y aunque los ministros la pedian, los Sacerdotes Satrapas fingiendo respuestas de los Idolos, que aseguraban la victoria, la contradixeron, y se determinò continuar la guerra.

Contra embosca da de Cortez.

CAPITULO VII.

De las disposiciones de Hernando Cortez para la Conquista de Mexico.

46. Considerò Cortez, que se iba reduciendo el sitio de Mexico a retiradas, y a cometimientos, guerra en que se gastaban los dias, y se aventuraba la gente sin ganancia, ni progreso, con los fozos, y reparos, que fortificaban los Mexicanos cada dia en las Calzadas, y que el numero excesivo de Canoas cargaba a la parte que desabrigaban los Bergantines, y mandò, que de Tezcucò, y Chalco se traxesen Canoas junto hasta tres mil embarcaciones, dividiolas en tres cuerpos, nombrò Capitanes de la nacion, que las governasen por esquadras, y con este resfuerzo embió quatro Bergantines a la parte de Sandobal a la Albarrada de San Lazaro, que es oy, a Pedro de Alvarado otros quatro

Dividen se los Bergantines.